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上海新闻

旧改呼声强烈
东安一、二村旧改地块位于枫

林街道，占地面积约18.65万平方

米，总建筑面积约28.87万平方米，

包含东安一村南、东安一村北、东

安二村、沈家里等四个完整居民区

和东安四村居委44证，共117幢、

283个单元、6057证居住房屋。

这里始建于上世纪五六十年

代，是新中国成立后建设的首个市

直机关宿舍与工人同住合居的住

宅小区。几十年过去，这里在册户

籍人口达到15160人，住宅空间变

得日益狭窄，建筑老化严重，加上

厨卫设施简陋、安全隐患突出等问

题，居民生活较为不便，绝大多数

居民盼望旧改的呼声十分强烈。

2023年6月18日，枫林街道以

“旧改为民、旧改靠民”为工作方

针，扎实开展东安片区群众工作。

2024年3月，在区房屋征收指挥部

的大力指导下，东安一、二村片区

旧改工作正式启动。东安地块东

至枫林路，南至中山南二路，西至

东安四村，北至零陵路，这是上海

单地块一次性征收体量最大的旧

改项目。

志愿者发挥作用
启动以来，枫林街道和征收公

司紧密协作，依靠东安的基层党组

织和广大居民群众力量，加强党建

引领，搭建“1+4+5+55+156”党建

组织体系，配强专班力量，推动491

名干部下沉旧改一线，健全工作联

调、责任联包、信息联排、矛盾联

处、舆情联控的“五联”工作机制，

累计组织召开圆桌会议244场，筹

措安置房源4500余套，完成944证

调解委托，积极推进东安片区旧改

工作。

征收过程中，居民志愿者也发

挥着积极作用。东安二村居民吉

阿姨和老伴在20余平方米的房子

住了几十年，由于房屋老化漏水，

厨房和卫生间上方都用塑料布搭

了层“帐篷”，每逢下雨天，在厨房

做饭、卫生间洗澡时都要打伞。此

次征收启动后，她倡议成立“小喇

叭”宣讲团，在居民中宣传征收政

策、做大家的思想工作。如今征收

正式签约，她格外高兴。

集中搬迁意味着离1.5万余名

居民全部实现安居梦的日子越来

越近了。年逾七旬的马阿婆在仪

式现场告诉记者，她和老伴都是肢

体残疾人，住在四楼一套只有13

平方米的蜗居里，上下楼梯十分不

便。征收一启动，他们就带头签

约，还很快就在附近相中了一套电

梯房，不久后即将搬入，再也不怕

上下楼梯了！ 本报记者 孙云

1.5万居民今起集中搬新家
这也是上海单地块一次性征收体量最大的旧改项目

拆除6个居民小区的围墙，使6

个小区合并成为一个容纳3223户

居民的大型社区，这事有必要、有可

能吗？昨天，一场以“六个老旧小区

合成一个可行吗？”为主题的“人民

城市 ·人人议事厅”基层民主实践活

动在这些居民的家门口举行，6个

小区的居民、市区人大代表、专家学

者以及政府相关职能部门齐聚一

堂，在你来我往的热议中，民主共商

双辽新村社区老旧小区改造这一民

生大事。

搜集居民意见
双辽新村社区建于上世纪七八

十年代，包括6个住宅小区、2个居

委会，共3223户居民。几十年下

来，这里的房屋整体立面杂乱、公用

设施老化缺失、房屋渗水、管道堵

塞、物业管理不善等问题层出不穷，

是典型的人口老龄、住宅老旧、设施

老化“多老叠加”社区。

近年来，随着城市更新的脚步

不断加快，双辽社区的居民要求改

造的意愿非常强烈，江浦路街道相

关部门深入社区进行深入情况排

摸，计划借鉴同在江浦路街道的三

个居民小区合体打造辽源花苑的经

验，对双辽新村社区进行整体设计

规划，打造出“六合一”亮点项目。

自2023年9月项目启动以来，

街道相关部门召开沟通协调会，居

民座谈会，形成初步方案，线上线

下开展过两轮意见征询，收回调查

问卷近700份，意见建议涉及房

屋、实施、环境、管理、资金等方面

3328条。街道相关职能部门负责

人说：“将居民群众的意见建议重

视起来，将这些问题考虑得周到一

些，琢磨得细致一点，功夫下到了，

群众的感受就会大不相同。”因此，

昨天的基层民主实践活动决定，让

各方面坐在一起，集体讨论这件事。

及时回应疑问
“小区为什么要合并管理，合并

对居民有什么好处？”议事一开场，

居民就提出了小区合并的“核心”问

题，这也是大家共同关注的焦点。

“我们小区内停车位比较紧张，

合并管理后，小区规划的停车位是

多少？”

“居民小区道路狭窄，居民活动

的地方都没有，是否有考虑？”

“我是商铺的老板，合并项目对

我店铺经营有没有影响？”

“小区里老人多，消防和生命通

道怎么规划，如何保障畅通？”

“双辽路  弄的老年活动中心

能不能里外一并改造，增加无障碍

设施和为老为幼设施？”

议事现场，居民群众不断“抢话

筒”争相提问，讨论热烈。

针对居民群众不断提出的种种

疑问，街道城建中心相关负责人韩

斌红及时作出回应，从“人、房、行、

地、业”五个方面详细介绍“六区合

一”项目综合治理的原则和清单，强

调此次项目改造的基本思路，即“打

破边界集中资源，修缮整合空间；满

足共性紧迫需求，融合差异化需求；

提倡四个一体化，实现多元共治”。

寻求民意最大公约数
老旧小区改造，物理空间的“面

子”更新并非难事，难的是如何攻克

小区看不见的“里子”？不少居民群

众提出问题：“污水管、粪坑管等管

道都面临着铸铁老化的问题，能不

能解决这个根本问题？”“许昌路

1430号下水道一直堵，是否能把民

用下水道和商铺下水道分开？”街道

相关负责人马上回应：“将根据综合

排水系统状况，采取更新排水立管

和重新布置排水管道走向等措施，

改善双辽社区排水问题。”

有墙变无界，拆除的是物理隔

断，重塑的是城市空间，增进的是民

生福祉。人大代表在现场指出，“六

合一”是涉及3223户居民的大事，

众人的事情理应由众人商量，街道

要寻求人民群众意愿的最大公约

数，而这也正是昨天开展这场活动

的初衷。 本报记者 孙云

老旧小区
“六合一”可能吗？

涉及3223户的社区改造
议事会在家门口举行
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今天上午，老住户带上满车的家什，带上朋友们的祝

福，陆续奔向新家 本报记者 王凯 摄

本报讯（记者 杨玉红）市公

积金管理中心昨日发布最新消息，

经上海市住房公积金管理委员会

审议通过，调整上海住房公积金个

人住房贷款，降低了二套房或改善

型住房首付比例。

新政明确，对于认定为第二

套改善型住房的，最低首付款比

例调整为25%；对于认定为第二

套改善型住房，且贷款所购住房

位于中国（上海）自由贸易试验区

临港新片区以及嘉定、青浦、松

江、奉贤、宝山、金山6个行政区全

域的，最低首付款比例调整为

20%。

该政策调整自2024年10月18

日起施行。2024年10月18日前受

理的公积金贷款按原政策执行，

2024年10月18日（含）后受理的公

积金贷款按新政策执行。

上海发布公积金新政
二套改善型住房最低首付25%

前天，徐家汇街道巡回审判点
在徐家汇社区文化活动中心挂牌，
并举行首次庭审。这场庭审举办
的场所和内容都让旁听的社区居
民感到惊讶：“打官司不是都要去
法院的吗？怎么会在社区文化活
动中心开庭呢？”“楼上楼下的邻居
为了外墙上的两个折叠晾衣架打
官司，至于吗？”庭审结束后，居民
们的疑惑有了解答。
原来，社区巡回审判正在上海

各区试点，“家门口的法庭”，审理的
正是类似这种看似鸡毛蒜皮，却往
往困扰居民且长时间难以解决的
邻里矛盾。开庭审理一起因为晾

衣架引发的诉讼，不仅仅是解决这
一桩涉及两户人家的邻里矛盾，更
重要的是希望借此起到示范引领
和法治教育作用，达到化解一批、
教育一方、治理一域的深远意义。
无独有偶，浦东洋泾街道、闵

行莘庄工业区、颛桥镇、奉贤奉城
镇等都对社区邻里纠纷和家庭矛
盾展开了巡回审判。这些案件的
选择都很有社区矛盾特色，有的是
上下相邻楼层漏水问题引发的矛
盾，有的是在浦东滨江大道因为骑
车健身发生碰撞事故产生理赔纠
纷，有的则是典型的由宅基地确
权、析产等问题引发的家庭矛盾。
与在法院开庭审理的很多案件相
比，这些事情本身都不大，涉及的
原被告范围也不大，但关注的居民

却不少，左邻右里都会来旁听，不
仅是因为在家门口打官司“新鲜”
“稀奇”，更是因为这些事情说不准
有朝一日自己也会碰上。
庭审是最生动的法治课堂，案

例是最鲜活的普法教材。
例如，在莘庄工业区巡回审判

开庭审理的楼上楼下漏水纠纷，就
是社区里的常见矛盾，特别是在管
道老化、煤卫合用的老旧小区，尤
其高发。如果邻里关系和谐、双方
都讲道理，矛盾往往容易化解，但
也有少数纠纷会因为双方诉求难
以达成一致而始终无法解决。在
静安就存在一起这样的矛盾，受到
楼上邻居漏水影响的一名高龄老
人向居委、物业、派出所多次寻求
帮助，均无法促成楼上人家彻底维

修管道，生活长期受到影响，十分
无助。社区巡回审判的示范效应
让老人及子女看到了解决的希望，
特别是法官普法介绍的强制执行
相关法律知识以及拒不执行者可
能面临的法律后果，让他们觉得这
样的法治教育生动形象还很实用，
对于解决老百姓日常生活面临的
烦恼特别管用，“看一沓法律书，不
如看一次庭审”。
其实，社区巡回审判不是新鲜事

物。早在西周时期，召公在甘棠树下
停车驻马，听讼决狱，为民解忧，就是
有史书记载的最早的巡回审判，留下
了“甘棠遗爱”的优秀传统司法文
化。我们党在革命根据地时期开始
探索的“马锡五审判方式”，将审判与
调解相结合，采用座谈式而非坐堂式

审判，也是巡回审判的早期尝试。
上海在社区巡回审判赋能基

层治理上有着很好的工作基础。
市高院、市委社会工作部今年发布
的《关于开展社区巡回审判赋能基
层治理试点的工作方案》，也是意
在构建党委领导、政府支持、法院
推动、社会动员、群众参与的社区
巡回审判赋能基层治理、基层协同
诉源治理的工作格局。
自治是基层治理的基础，法治

是基层治理的保障。坚持以法治化
助推基层社会治理现代化，是解决
基层治理难题的有效途径。自治和
法治相结合，可以形成强大的基层
治理合力，也是对“枫桥经验”的坚
持和发展。巡回审判进社区，将成
为基层治理中的一道新“枫”景。

孙 云

新民眼

今天，15辆披挂大红花的卡车从徐
汇区东安一、二村驶出，坐在驾驶室里
的老住户们喜笑颜开地奔向新家。东
安一、二村片区旧城区改建项目于10

月14日启动签约，5天就实现99.95%的
高比例生效。今天的集中搬迁仪式上，
居民们带着对新生活的憧憬出发了。


